

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 13 de marzo al 19 de marzo de 2024, No.11/2024)

Demanda de petróleo será de 1,3 millones de barriles por día en 2024. La Agencia Internacional de la Energía (AIE) elevó su previsión de crecimiento de la demanda de petróleo para 2024 por cuarta vez desde noviembre, mientras los ataques hutíes afectan el transporte marítimo en el mar Rojo, aunque sigue siendo mucho menos optimista que la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP).

La demanda mundial de crudo aumentará en 1,3 millones de barriles por día (bpd) en 2024, 110 mil bpd más que el mes pasado. Antes, la OPEP mantuvo sin cambios su previsión de crecimiento de demanda en 2,25 millones de bpd, lo cual significa que las opiniones de este organismo y la AIE siguen difiriendo en casi un millón de bpd, lo que representa casi 1% de la demanda mundial diaria.

Según la AIE, las señales moderadas de los bancos centrales apuntan a una salida del estancamiento económico, pero los débiles datos de China siguen siendo preocupantes. Sostiene además que las interrupciones del tráfico marítimo en la región del mar Rojo han obligado a utilizar la ruta más larga del Cabo de Buena Esperanza, aumentando el número de barriles en el mar hasta casi mil 900 millones a finales de febrero.

Inflación en Estados Unidos subió a 3,2% en 12 meses. El índice de precios al consumidor (IPC) de Estados Unidos fue más alto de lo esperado, aunque se consideraba poco probable que bajara de 3%. La Oficina de Estadísticas Laborales, dependiente del Departamento de Trabajo, publicó que los precios en Estados Unidos subieron 3,2% en los últimos 12 meses, contra 3,1% en enero, lo que rompió la tendencia de ralentización de los precios.

En términos mensuales, el IPC subió 0,4%, al igual que en enero. Por su parte, el IPC subyacente, que excluye los alimentos frescos y la energía por ser más volátiles, subió 3,8% interanual, desde 3,9%, aunque se esperaba un descenso a 3,7%. Ambas cifras siguen muy por arriba de la meta de 2%.

El índice de la vivienda (muy dependiente de los alquileres) subió en febrero, al igual que el de la gasolina. Ambos aportaron más de 60% del aumento mensual del índice de todos los artículos. La inflación de los alimentos se mantuvo sin cambios gracias a la estabilización de los productos para consumo en el hogar y a pesar del alza de 0,1% en los restaurantes. La subyacente subió más de lo esperado (0,4% mensual) y es el segundo mes consecutivo en que supera las estimaciones.

Los precios de los servicios de alquiler moderaron su ritmo, mientras los de transporte se aceleraron. Lo primero generó alivio después del repunte de enero.

En general, la divergencia entre la inflación de bienes y servicios dentro de la subyacente sigue siendo elevada, precisaron analistas.

Avanza proyecto contra TikTok en Estados Unidos. La Cámara de Representantes estadounidense aprobó el pasado miércoles un proyecto de ley para prohibir el uso de la red social TikTok, a menos que corte relaciones con su casa matriz Byte Dance, y en general con China. El proyecto obtuvo 352 votos a favor y 65 en contra. La votación bipartidista de hoy demuestra la oposición del Congreso a los intentos de China comunista de espiar y manipular a los estadounidenses, declaró el republicano Mike Johnson, presidente de la Cámara. Instó al Senado a aprobar el proyecto y enviarlo al presidente para que se convierta en ley.

La Unión Europea y Filipinas reanudan negociaciones para acuerdo de libre comercio. El anuncio fue hecho por el vicepresidente económico del Ejecutivo comunitario, Valdis Dombrovskis, y el secretario de Comercio e Industria de Filipinas, Alfredo Pascual, los cuales calificaron al trato como ambicioso, moderno y equilibrado, tras una larga pausa de siete años provocada por las preocupaciones de la parte europea sobre el anterior gobierno del país asiático.

La presidenta de la Comisión Europea (CE), Ursula von der Leyen, valoró el reinicio de los contactos entre las partes y subrayó que un acuerdo comercial profundizará en los vínculos entre ambos y los acercará aún más.

Economía china mostró recuperación durante enero y febrero. La Oficina Nacional de Estadísticas del país asiático dio a conocer recientemente que los índices de producción industrial, servicios, ventas del mercado, inversión, importación, exportación y empleo en China, entre otros valores, mostraron señales de recuperación durante los dos primeros meses de este año.

La producción industrial (medida a través de empresas con un volumen anual de negocio que supera los 2,82 millones de dólares) aumentó 7% interanual durante enero y febrero. En términos mensuales este indicador se elevó 0,56 en febrero con respecto al mes anterior. Por sectores, el valor agregado de la industria minera aumentó 2,3%; el manufacturero 7,7%; el de la producción y suministro de electricidad, calor, gas y agua 7,9%, mientras que el de fabricación de bienes de consumo creció 4,7%.

El índice de producción de servicios creció 5,8% en el comparativo interanual. Por subsectores, el de alojamiento y restauración avanzó 12,1%; el de transmisión de información, software y de tecnología de la información lo hizo a 10,4%. El índice de intermediación financiera creció 8,2%; el de transporte, almacenamiento y servicios postales 7,1% y el de comercio al por mayor y al por menor creció 7%.

Sólo las ventas minoristas de bienes de consumo sumaron 1,16 miles de millones de dólares en el primer bimestre del año, un incremento de 5,5 puntos

porcentuales respecto al periodo comparable de 2023. La inversión en activos fijos aumentó 8,9%, una vez descontada la inversión en desarrollo inmobiliario.

China promete medidas para defender TikTok. Tras la aprobación el pasado miércoles de un proyecto de ley para prohibir el uso de la red social TikTok, un portavoz del Ministerio de Comercio dijo que “Estados Unidos para prohibir el uso de la red social TikTok, debe (...) dejar de presionar para mantener injustamente a las empresas extranjeras fuera de su mercado”, y alertó que China "tomará todas las medidas necesarias" para defender a sus empresas.

Previo a la votación en la Cámara de Representantes estadounidense, Wang Wenbin, vocero de la cancillería china, argumentó que la propuesta de ley “es contraria a los principios de competencia leal y a las normas económicas y comerciales internacionales. Si las llamadas razones de seguridad nacional pueden usarse para reprimir arbitrariamente a empresas excelentes de otros países, entonces no hay equidad ni justicia en absoluto”.

Brasil se consolida como proveedor mundial de carne. Cifras del gubernamental Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE) muestran que las empresas cárnicas brasileñas procesaron volúmenes sin precedente de pollo y cerdo en 2023 y registraron el segundo mayor nivel de faena de ganado en la historia. El reporte confirma que la nación sudamericana es el mayor proveedor mundial de carne de vacuno y pollo y el cuarto mayor exportador de cerdo, y está bien posicionada para mantener o ampliar su cuota en el comercio mundial de carne. Las empresas cárnicas brasileñas atienden a cientos de clientes en todo el mundo, y China y Medio Oriente se encuentran entre los principales destinos de exportación de este alimento para la potencia productora de cereales y carne.

El IBGE añadió que el sacrificio de ganado en Brasil, que ocupa alrededor de un cuarto del comercio mundial de carne de vacuno, creció casi 14% en 2023, a más de 34 millones de cabezas, en continua expansión desde 2022. El país exportó 2,01 millones de toneladas métricas de carne de vacuno fresca el año pasado, una marca histórica. Sólo Estados Unidos produce más carne de vacuno que Brasil, pero allí los bajos inventarios de ganado desafiaron a los productores de este alimento en los trimestres recientes, incluidas las brasileñas JBS y Marfrig.

Precios del petróleo. Los precios del petróleo operan estables, cerca de máximos de cuatro meses, tras superar el rango de la semana pasada, pero la perspectiva de un aumento de las exportaciones de Rusia pesaba en medio de los ataques ucranianos a las refinerías. El Brent cerró este martes a 86,74 dólares el barril (bajó 0,15 dólares respecto a la jornada anterior), en tanto el WTI cerró a 82,07 dólares el barril (perdió 0,9 dólares respecto al día anterior).